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AL recebeu prefeitos para a campanha “Mobiliza Já: Sem FPM, não dá!”, promovida pela Federação dos Municípios do RN
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Aumento nos repasses federais 
às prefeituras potiguares é 
debatido na Assembleia 
PAUTA DOS PREFEITOS INCLUI A PEC 25/2022, QUE BUSCA AUMENTAR O PERCENTUAL DO FPM, PASSANDO DE 22,5% PARA 24%

Foto: Paulo Pinto/Agência Brasil

A Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte recebeu, 
ao longo das últimas semanas, 
dezenas de prefeitos potigua-
res para o debate das principais 
causas municipalistas. Os de-
putados estaduais estão mobi-
lizados nas questões que envol-
vem o aumento dos recursos do 
Fundo de Participação dos Mu-
nicípios (FPM) e atualização das 
atuais regras tributárias. 

No dia 30 de agosto, a Casa 
recebeu 70 prefeitos para a 
campanha “Mobiliza Já: Sem 
FPM, não dá!”, promovida pela 
Federação dos Municípios do 
RN (Femurn). 

O evento buscou sensibilizar 
a bancada federal sobre a ne-
cessidade de apoio para o au-
mento dos repasses legais às 
prefeituras potiguares. 

No primeiro encontro, em 
formato de audiência pública, 
participaram diversos deputa-
dos estaduais, incluindo Nelter 
Queiroz (PSDB), Cristiane Dan-
tas (SDD), José Dias (PSDB), 
Galeno Torquato (PSDB), Dr. 
Bernardo (PSDB), Ivanilson Oli-
veira (União), Neilton Diógenes 
(PL), Dr. Kerginaldo (PSDB), Co-
ronel Azevedo (PL), Adjuto Dias 
(MDB), Luiz Eduardo (SDD), Eu-
diane Macedo (PV), George So-
ares (PV), Hermano Morais (PV), 
Gustavo Carvalho (PSDB) e Kle-
ber Rodrigues (PSDB), que pre-
sidiu a reunião 

O presidente da Femurn, Lu-
ciano Santos (MDB), expressou 
a dificuldades de as prefeituras 
terem as condições administra-
tivas necessárias para atender 
às necessidades da população. 

Ele ressaltou que o aumen-
to nos repasses do FPM não 
acompanha o aumento das 
despesas municipais, como os 
reajustes de salários, insumos 
e outros fatores que impactam 
diretamente as finanças das 
prefeituras.

A pauta dos prefeitos inclui 
a Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) nº 25/2022, que 
busca aumentar em 1,5 ponto 
percentual o FPM, passando de 
22,5% para 24%. 

Além disso, os prefeitos co-
bram o Projeto de Lei Comple-
mentar (PLP) nº 98/2023, que 
visa excluir da Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF) o gasto 
com pessoal de empresas ter-
ceirizadas.

Durante a reunião, foi apre-
sentada a queda de 11,7% no 

FPM no mês de agosto, o que 
gerou crises financeiras nos 
municípios. O presidente da As-
sembleia Legislativa, Ezequiel 
Ferreira (PSDB) assegurou que 
está agindo em favor da pauta 
apresentada e que a bancada 
estadual está unida para apoiar 
os prefeitos.

Segundo Ezequiel Ferreira, 
a união de esforços entre pre-
feitos, deputados estaduais e 
federais é fundamental para 
enfrentar as dificuldades finan-
ceiras e garantir a continuidade 
dos serviços públicos essenciais 
nos municípios do Rio Grande 
do Norte. Segundo a Femurn, a 
Mobilização Municipalista per-
manece e novas ações estão 
sendo planejadas para buscar 
soluções efetivas para os muni-
cípios potiguares.
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Auditório da Casa Legislativa recebeu representantes da bancada federal para discutir o assunto junto com os deputados e prefeitos

Em reunião realiza-
da na última segunda-
-feira (18), prefeitos de 
todo o Rio Grande do 
Norte buscaram nova-
mente o apoio parla-
mentar para enfrentar 
a crise f inanceira que 
assola os municípios. 

O presidente da 
ALRN, Ezequiel Ferreira, 
anunciou durante a reu-
nião que as emendas 
dos deputados estadu-
ais destinadas aos mu-
nicípios, que estavam 
atrasadas, serão libera-
das. Os valores chega-
rão aos municípios, to-
talizando cerca de R$ 1 
milhão, ainda este mês. 
O restante será pago até 
o final do ano. “Os pre-
feitos do Rio Grande do 
Norte têm, desta Casa 
Legislativa, apoio ab-
solutamente irrestrito. 

Sabemos das dificulda-
des e estamos aqui para 
dar as mãos e fazer um 
apelo à bancada federal 
para que todos possam 
se somar à luta muni-
cipalista e, não tenho 
dúvidas, que a bancada 
federal está aqui para 
hipotecar essa solidarie-
dade e apoio”, afirmou 
Ezequiel.

A bancada federal 
do Rio Grande do Norte 
também se fez presen-
te no encontro, com a 
participação do sena-
dor Rogério Marinho e 
dos deputados federais 
Sargento Gonçalves, Be-
nes Leocádio, Robinson 
Faria e Paulinho Freire. 
Todos destacaram a im-
portância de encontrar 
soluções de curto pra-
zo para resolver ques-
tões emergenciais, mas 

também enfatizaram a 
necessidade de mudan-
ças estruturais a nível 
federal para garantir a 
estabilidade financeira 
dos municípios a médio 
e longo prazo.

Além das mudanças 
no FPM, os prefeitos es-
tão preocupados com 
relação ao Projeto de Lei 
Complementar (PLP) nº 
98/2023, que busca ex-
cluir da Lei de Respon-
sabilidade Fiscal (LRF) a 
contabilização do gasto 
com pessoal de empre-
sas terceirizadas. A dis-
cussão sobre a Reforma 
Tributária Nacional tam-
bém integra as pautas 
de reivindicação dos 
prefeitos, que buscam 
uma distribuição mais 
justa e eficiente dos re-
cursos públicos entre os 
entes federativos.

SOLUÇÕES EMERGENCIAIS 
PARA OS MUNICÍPIOS 

“OS PREFEITOS DO RIO GRANDE DO 

NORTE TÊM, DESTA CASA LEGISLATIVA, 

APOIO ABSOLUTAMENTE IRRESTRITO. 

SABEMOS DAS DIFICULDADES E 

ESTAMOS AQUI PARA DAR AS MÃOS 

E FAZER UM APELO À BANCADA 

FEDERAL PARA QUE TODOS POSSAM 

SE SOMAR À LUTA MUNICIPALISTA”

EZEQUIEL FERREIRA
PRESIDENTE DA ALRN
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ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RN APROVOU PROJETO DE LEI INSTITUINDO O PROGRAMA DE RECUPERAÇÃO DE CRÉDITOS 
TRIBUTÁRIOS DO ICM, ICMS, IPVA, ITCD; TEXTO ESTÁ VIGOR DESDE 14 DE SETEMBRO E PODE REDUZIR ATÉ 99% DAS MULTAS 

O texto final da lei foi aprovado, por unanimidade, em 14 de setembro pelos deputados estaduais. 
Segundo o Governo do Estado, o projeto busca o reequilíbrio fiscal das finanças estaduais

O programa de recuperação de créditos 
tributários e não tributários do Rio Grande 
do Norte está em vigor desde 14 de setem-
bro. A lei estadual, que passou por ampla 
discussão na Assembleia Legislativa do Es-
tado, oferece até 99% de desconto em ju-
ros e multas para quem tem dívidas com 
o estado.

O governo estima recuperar cerca de 
R$ 1,7 bilhão junto aos contribuintes ina-
dimplentes com diversos tipos de débitos, 
oferecendo condições vantajosas para co-
locar em dia as suas obrigações fiscais. A 
ideia é oferecer vantagens para o contri-
buinte regularizar os débitos referentes 
aos tributos estaduais e também passivos 

inscritos na Dívida Ativa do Estado.
O prazo de adesão ao programa de re-

cuperação fiscal segue até o próximo dia 31 
de outubro, segundo a Secretaria Estadu-
al de Fazenda (Sefaz). A exceção no prazo 
de adesão é para os devedores de Imposto 
de Transmissão Causa Mortis e Doação de 
Quaisquer Bens ou Direitos, que terão até 

Aprovado pela ALRN, novo 
Refis deve recuperar R$ 1,7 bi

Foto:  Eduardo Maia
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O programa abrange 
todos os créditos, in-
clusive os que foram 
objeto de negociação, 
os saldos remanescen-
tes de parcelamentos 
e de parcelamentos 
anteriores. Com rela-
ção aos créditos de 
natureza não tributá-
ria, o programa ofe-
rece condições espe-
ciais de pagamento e 
parcelamento apenas 
para créditos já defi-
nitivamente inscritos 
na Dívida Ativa até 31 
de agosto de 2023, 
oriundos de multas 
ambientais, inclusive 
aquelas aplicadas pelo 
Idema; multas licitató-
rias, inclusive aquelas 
aplicadas pelas au-
tarquias e fundações, 
multas processuais; 
multas administrati-
vas diversas, inclusive 
aquelas aplicadas pe-
las fundações públi-
cas, e pelo Programa 
de Proteção e Defesa 
do Consumidor.

O Refis não inclui dé-
bitos relativos a mul-
tas criminais, multas 
aplicadas pelo Tribunal 
de Contas, custas pro-
cessuais e obrigações 
de ressarcimento ao 
erário. No caso de pa-
gamento parcelado, 
as parcelas mensais 
e sucessivas a contar 
da data de adesão ao 
parcelamento, serão 
aplicados juros de 1% 
acumulados mensal-
mente em relação às 
parcelas vincendas, 
observados os valores 
mínimos de parcela 
de R$ 100 para os cré-
ditos tributários perti-
nentes ao IPVA; R$ 500 
para créditos tributá-
rios pertinentes ao ICM 
e ICMS e R$ 500 para 
os créditos tributários 
pertinentes ao ITCD. 
As condições de paga-
mento estabelecidas 
são as seguintes para 
créditos tributários de 
ICM, ICMS e IPVA: 99% 
de redução das multas 

e juros, para pagamen-
to integral à vista; 90% 
de redução das multas 
e juros, para pagamen-
to entre 2 e 10 parcelas; 
75% de redução das 
multas e juros, para 
pagamento entre 11 e 
20 parcelas e 60% de 
redução das multas e 
juros, para pagamento 
entre 21 e 60 parcelas. 
Quanto ao ITCD, a 
proposta é de 50% de 
redução do valor do 
imposto e 99% de redu-
ção das multas e juros, 
para pagamento inte-
gral à vista e 90% de 
redução das multas e 
juros para pagamento 
entre 2 e 10 parcelas. As 
condições para os con-
tribuintes quitarem as 
dívidas de créditos não 
tributários são de 75% 
de redução das multas 
e juros, para pagamen-
to integral à vista e de 
60% de redução das 
multas e juros, para pa-
gamento integral em 
até 60 parcelas.

REGRAS DE ADESÃO 

27 de dezembro para 
entrar no programa.

O texto final da lei foi 
aprovado, por unanimi-
dade, em 14 de setem-
bro pelos deputados 
estaduais. Segundo o 
Governo do Estado, o 
projeto busca o reequi-
líbrio fiscal das finanças 
do Rio Grande do Norte.

Segundo o presiden-
te da ALRN, Ezequiel 
Ferreira (PSDB), o pro-
grama será importante 
para a arrecadação esta-
dual. “A Casa dispensou 
a tramitação nas comis-
sões visando auxiliar não 
apenas os contribuintes, 
mas o Estado, quando 
a arrecadação é tão ne-

“OS DEPUTADOS SE UNIRAM NUM 
MOMENTO DE DIFICULDADES E A CASA 

DISPENSOU A TRAMITAÇÃO VISANDO 
AUXILIAR NÃO APENAS OS 

CONTRIBUINTES, MAS O ESTADO”
EZEQUIEL FERREIRA, PRESIDENTE DA ALRN

cessária também para os municí-
pios”, afirmou. Ezequiel Ferreira.

Nos dias que antecederam a vo-
tação no plenário da Casa, a Comis-
são de Constituição e Justiça (CCJ) 
encartou duas emendas, a pedido 
do Governo do Estado.

A primeira delas elastece o pra-
zo original dos débitos contraídos, 
de dezembro de 2022 para maio de 
2023. Já a segunda emenda aborda 
a abertura para as empresas que 
lidam diretamente com petróleo e 
gás natural, aprovada à maioria.

“Quero agradecer o papel do 
presidente Ezequiel Ferreira na 
articulação e empenho e ao cole-
giado de líderes pela sensibilidade 
e correção, pois esse projeto con-
templa pessoas, empresas e mu-
nicípios que estão em débito”, afir-
mou o deputado Francisco do PT.

O deputado Kleber Rodrigues 
(PSDB), que foi o relator da matéria, 
aponta que na edição anterior do 
programa, em em 2020, mais de 50 
mil contribuintes negociaram dívi-
das, que somadas chegavam a R$ 
865,1 milhões. “A meta com o novo 
refinanciamento é duplicar esses 
números”, destacou o parlamentar.

Para o deputado Hermano Mo-
rais (PV), o projeto de recupera-
ção de créditos será importante 
para fortalecer os serviços públicos 
essenciais do Rio Grande do Rio 
Grande do Norte. 

“É uma medida aguardada há 
algum tempo pelos que devem 
ao fisco, para quem empreende, 
pelos que estão com dívidas não 
porque querem, mas pela falta de 
condições de manter em dia”, dis-
se Hermano Morais.

Já o deputado Luiz Eduardo (So-
lidariedade) lembrou que 50% dos 
valores arrecadados no Refis com 
o IPVA e 25% do ICMS irão para os 
municípios, impactando positiva-
mente na arrecadação das prefei-
turas e se transformando em ações 
nas áreas de segurança pública, 
saúde e educação, por exemplo.

“Somos oposição, mas não so-
mos contra o Rio Grande do Norte, 
não somos contra manter os salá-
rios dos servidores em dia e os ser-
viços públicos funcionando, princi-
palmente o serviço da segurança 
pública, que estaria em risco com 
a não aprovação desse Refis”, con-
cluiu Luiz Eduardo.
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LEI APROVADA EM MAIO DE 2022 VISA INCENTIVAR A ENTRADA DE PESSOAS COM AUTISMO NO MERCADO DE TRABALHO

Dedicada à conscien-
tização e luta pela inclu-
são da Pessoa com De-
ficiência na sociedade, 
a campanha “Setembro 
Verde” tem merecido a 
atenção do deputado es-
tadual Kleber Rodrigues 
(PSDB). A ação tem como 
objetivo reforçar a rele-
vância do Dia Nacional 
de Luta da Pessoa com 
Deficiência, celebrado 
no dia 21 de setembro.

Em pronunciamento 
no plenário da Casa Le-

gislativa, o parlamentar 
anunciou que até o fi-
nal deste mês de setem-
bro uma lei de iniciativa 
do seu mandato deverá 
ser sancionada. É a que 
institui o Selo Empresa 
Amiga do Autista, que 
foi aprovada em maio de 
2022 e que visa incenti-
var a entrada de pessoas 
com autismo no merca-
do de trabalho.

“São iniciativas como 
esta que ajudam a dimi-
nuir barreiras e colocam 

em prática o verdadeiro 
sentido, que é o da inclu-
são. Pessoas com defici-
ência são capazes, têm 
talentos e merecem ser 
tratadas com respeito e 
igualdade em todos os 
aspectos da vida”, frisou 
o deputado, ressaltando 
que escolheu a “inclu-
são” como uma de suas 
principais bandeiras na 
Assembleia.

Kleber Rodrigues lem-
brou, ainda, que uma 
ação importante no que 

diz respeito à conscien-
tização da população é a 
distribuição de adesivos 
que ajudam a sensibili-
zar aqueles que estão no 
trânsito, mostrando a im-
portância de se compre-
ender a necessidade das 
pessoas que têm Trans-
torno do Espectro Autis-
ta (TEA).

“Este adesivo já é uma 
realidade no nosso Esta-
do. A Coordenadoria de 
Proteção e Defesa dos 
Direitos da Pessoa com 

Deficiência confeccio-
nou e distribuiu as pri-
meiras unidades do ade-
sivo durante a passagem 
da nossa Caravana da 
Saúde pela querida cida-
de de Macaíba, no último 
1º de setembro, e graças 
a Deus foi um sucesso”, 
afirmou o deputado es-
tadual.

O parlamentar finali-
zou conclamando a so-
ciedade a se engajar na 
causa da inclusão, no 
sentido de promover a 

Selo Empresa 
Amiga do Autista 
deve se tornar lei 
ainda este mês
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Foto: Arquivo ALRN

Kleber Rodrigues também ressaltou sobre a ação de distribuição de adesivos que ajudam a sensibilizar

igualdade de oportunidades e condi-
ções a todos os cidadãos.

A campanha ‘Setembro Verde’ foi 
incluída no calendário oficial do Esta-
do do Rio Grande do Norte por meio 
da Lei nº 10.214, de 17 de julho de 2017, 
com o objetivo de marcar o mês da 
inclusão, quando se comemora o Dia 
Nacional de Luta das Pessoas com 
Deficiência. 

O Brasil tem 18,6 milhões de pes-
soas com deficiência, considerando a 
população com idade igual ou supe-
rior a dois anos, segundo estimativa 
do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), com base na Pes-
quisa Nacional de Amostra de Domi-
cílios Contínua (PNAD Contínua) de 
2022. Esse número representa 8,9% 
de toda a população brasileira a partir 
de dois anos de idade.

O Nordeste foi a região que teve o 
maior percentual de população com 
deficiência no último ano, de 10,3%, 
equivalente a 5,8 milhões de pessoas. 
Já no Rio Grande do Norte, 9,9% da po-
pulação com 2 anos ou mais de idade 
tem alguma deficiência, percentual 
acima da médica nacional. Desse to-
tal, o perfil a maioria é do sexo femi-
nino, com 57% contra 43% masculino.

“PESSOAS COM DEFICIÊNCIA SÃO CAPAZES, 
TÊM TALENTOS E MERECEM SER TRATADAS 

COM RESPEITO E IGUALDADE EM TODOS OS 
ASPECTOS DA VIDA

KLEBER RODRIGUES
DEPUTADO ESTADUAL
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DESAFIO DA SESAP, SEGUNDO A SECRETÁRIA LYANE RAMALHO, É REALIZAR 6.676 CIRURGIAS ELETIVAS NOS PRÓXIMOS NOVE MESES

Os membros da Co-
missão de Saúde da As-
sembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte, 
realizaram, neste mês 
de setembro, reunião 
extraordinária com a 
presença da secretária 
estadual de saúde, Lya-
ne Ramalho Cortez. Na 
pauta, os esclarecimen-
tos sobre temas como 
aplicação dos recursos 
federais para cirurgias 
eletivas, implantação da 
Farmácia Popular nos 
municípios, atraso no 
pagamento de empre-
sas terceirizadas, aplica-

ção da emenda coleti-
va 486 da Comissão de 
Fiscalização e Finanças 
(CFF) da Assembleia Le-
gislativa, no valor dos 
R$ 7 milhões, destinada 
para cirurgias vasculares 
e outros temas relativos 
à saúde da população 
Potiguar. 

“O objetivo desse 
convite foi para esclare-
cer dúvidas desse Par-
lamento em relação às 
questões que envolvem 
a saúde do nosso Esta-
do. É importante enten-
der quais as principais 
dificuldades, como es-

tão sendo aplicados os 
recursos federais des-
tinados à área, onde e 
como podemos contri-
buir para que o sofri-
mento da nossa popu-
lação seja amenizado”, 
disse Cristiane Dantas 
(SDD), requerente do 
convite da secretária, ao 
abrir os trabalhos.

A secretária Lyane Ra-
malho fez uma explana-
ção geral sobre a atual 
situação da saúde esta-
dual. Falou sobre o novo 
ciclo de gestão da pas-
ta com destaque para a 
importância do fortale-

cimento dos consórcios, 
ampliação do Regula 
RN, ações de organiza-
ção do atual plano e da 
linha de cuidados vascu-
lar da Secretaria. 

“No plano nacional 
existiam 27.492 mil pes-
soas na fila de cirurgias 
eletivas. O desafio é nos 
próximos nove meses 
realizarmos 6.676 cirur-
gias, com R$ 10 milhões, 
oriundos do Governo 
Federal. Já cumprimos 
40% desse plano e hoje 
somos o 4° estado do 
país, mas queremos ser 
os primeiros”, disse a se-

cretária.
Sobre o atraso no pa-

gamento das empresas 
terceirizadas, o diretor 
do Fundo Estadual de 
Saúde, Jorge de Cas-
tro, rebateu: “qualquer 
empresa que lida com 
licitação sabe que tra-
balha de 1 a 30 dias do 
mês para poder gerar a 
documentação neces-
sária para que esse pa-
gamento seja efetuado. 
Um prazo médio de 60 
a 90 dias se toda docu-
mentação estiver dentro 
dos trâmites”, explicou.

No final da apresen-

Secretária de Saúde do RN esclarece 
à Assembleia Legislativa aplicações 
de recursos e ações da pasta

Fotos:  João Gilberto

Presença da titular da Sesap aconteceu durante reunião da Comissão de Saúde da Assembleia Legislativa
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Deputado Dr. Kerginaldo sugeriu necessidade de tornar a saúde uma política de Estado e não de Governo

tação os deputados presentes 
fizeram algumas indagações à 
secretária. George Soares (PV) 
parabenizou as colocações da 
secretária. “Os desafios são 
enormes e cada município 
tem suas peculiaridades com 
uma demanda diária que cres-
ce a cada dia. Quero registrar a 
honestidade, a competência e 
a transparência com que são 
tratados os assuntos nessa pas-
ta”, e questionou o motivo das 
dificuldades enfrentadas pelo 
Hospital Universitário Onofre 
Lopes (HUOL).  “O HUOL é um 
hospital federal, porém que 
atende pelo SUS. Nossa luta 
tem sido para que eles insiram 
os leitos disponíveis na regula-
ção da Secretaria, o que hoje 
não acontece e acaba dificul-
tando o trabalho e, inclusive 
a transparência dos serviços 
prestados.  Um contrassenso 
quando estamos falando de 
um hospital maravilhoso, mas 
que não conseguimos acessar. 
Esse assunto, inclusive, merece 
ser debatido nesta Casa Legis-
lativa”, ponderou. 

George Soares questionou 
ainda o quanto seria necessá-
rio para a Secretaria atender 
100% da demanda no mês e 
quanto a Secretaria recebe 
hoje. “O orçamento da secre-
taria hoje gira em torno de R$ 
50 milhões, mas a necessidade 
real seria algo em torno de R$ 
70 a R$ 80 milhões/mês”, expli-
cou o diretor do Fundo Estadu-

al de Saúde, Jorge de Castro. 
A deputada Cristiane Dan-

tas agradeceu e parabenizou. 
“Esclarecer, planejar, e clarear 
a população é muito impor-
tante. A gente consegue ver 
que há progresso nesses últi-
mos quatro meses”, parabeni-
zou Cristiane.

Presente na reunião, Dr. 
Kerginaldo (PSDB) colocou o 
seu mandato à disposição da 
Secretaria. “Tem muita coisa 
acontecendo que a população 
ainda não sabe, mas hoje mui-
ta coisa foi esclarecida. Nós que 
somos deputados do interior 
somos muito cobrados. A mi-
nha sugestão é que possamos 
tornar a saúde uma política de 
Estado e não de governo. Esta-
mos para colaborar e ajudar no 
que for preciso”, ressaltou.

O deputado Kleber Rodri-
gues (PSDB) elogiou o traba-
lho e ressaltou a seriedade da 
atual gestão à frente da se-
cretaria. “Elogiar o seu traba-
lho, falar bem da sua gestão. 
Lyane tem feito um belíssimo 
trabalho. Não podemos que-
rer que tudo seja resolvido em 
um estalar de dedos, mas que 
aquelas pessoas que acompa-
nham de perto possam ver a 
mudança que vem ocorrendo 
na Secretaria de Saúde do RN. 
Receba o apoio dessa Casa Le-
gislativa e que você siga com 
firmeza”, frisou.

Isolda Dantas questionou a 
necessidade do Hospital Re-

gional Tarcísio Maia (HRTM) 
cumprir o papel de ser um 
Hospital Municipal. “Do total 
de pacientes, 80% das pes-
soas atendidas no HRTM são 
de Mossoró e poderiam estar 
sendo atendidas em um hos-
pital municipal. Muitas vezes 
ocupando a vaga de um pa-
ciente de alta complexidade. 
Hoje, para Mossoró abrir um 
hospital municipal seria um 
grande ganho para a saúde 
dos mossoroenses”, explicou 
Lyane Ramalho. 

Isolda Dantas demonstrou 
gratidão com a apresentação 
da secretária. “Os números 
apresentados nesta manhã 
nos deixam emocionada por 
mostrar que sempre estive-
mos no caminho certo. Essa 
equipe formada por defenso-
res ferrenhos do SUS que tanto 
sofreram, principalmente du-
rante a CPI da Covid.  Muito me 
orgulha acompanhar os resul-
tados que demonstram plane-
jamento, comprometimento, 
inteligência, dedicação, trans-
parência. Isso faz a roda girar e 
faz a coisa dar certo”, disse.

Neilton Diógenes (PL) de-
monstrou satisfação com as 
informações da secretária. “Es-
tou me sentindo um cidadão 
ouvido. E é assim que o Parla-
mento Potiguar tem sido tra-
tado por essa gestão da Sesap. 
Orçamento, planejamento e 
tempo são necessários para 
solucionar as demandas da 

saúde do nosso povo. Posso 
dizer que as melhorias que fo-
ram implantadas esse ano no 
Hospital de Apodi já são maio-
res que as feitas durante toda 
existência daquela unidade 
hospitalar”, destacou.

O deputado Dr. Bernardo 
(PSDB) fez uma cronologia da 
história da saúde pública no Rio 
Grande do Norte e destacou 
“os frutos que estamos colhen-
do hoje têm muito a ver com o 
médico Cipriano Maia. Enten-
der o processo é muito impor-
tante para que chegássemos 
aonde estamos e sonhar com 
tudo que ainda poderemos ver 
com o Sistema Único de Saúde 
desse Estado. Pode continuar 
contando com o nosso man-
dato como parceiros na resolu-
tividade dos problemas do Rio 
Grande do Norte”, disse ao su-
gerir que “vamos somar forças, 
junto ao governo federal e às 
bancadas federais de cada es-
tado na criação de uma lei que 
o paciente de alta complexida-
de possa entrar contra a fede-
ração”, ressaltou. 

Participaram da reunião 
os deputados Dr. Kerginaldo 
(PSDB), Neilton Diógenes (PL), 
Dr. Bernardo (PSDB), Cristiane 
Dantas (SDD), George Soares 
(PV), Francisco do PT, Kleber 
Rodrigues (PSDB), Tomba Fa-
rias (PSDB), Ivanilson Olivei-
ra (União), Ubaldo Fernandes 
(PSDB), Isolda Dantas (PT) e  
Luiz Eduardo (SDD).

“É IMPORTANTE 
ENTENDER QUAIS 

AS PRINCIPAIS 
DIFICULDADES, 

COMO ESTÃO 
SENDO APLICADOS 

OS RECURSOS 
FEDERAIS 

DESTINADOS À 
ÁREA, ONDE E 

COMO PODEMOS 
CONTRIBUIR 
PARA QUE O 

SOFRIMENTO DA 
NOSSA POPULAÇÃO 

SEJA AMENIZADO
CRISTIANE DANTAS

DEPUTADA ESTADUAL
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Fotos:  Eduardo Maia

Parlamentares podem fazer as próprias pesquisas e compilarem seus vídeos, inclusive os que forem feitos fora da Assembleia

EQUIPE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO RIO GRANDE DO NORTE PARTICIPOU DE WEBINAR DO FÓRUM LEGISTECH REALIZADO NESTE 
MÊS DE SETEMBRO. SISTEMA DISPÓE DE TODO O CONTEÚDO AUDIOVISUAL PRODUZIDO NA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DESDE 2019

Mais uma vez, a As-
sembleia Legislativa do 
Rio Grande do Norte 
participou de webinar 
do Fórum LegisTech, 
que está em sua quarta 
edição e ocorreu entre 
os dias 11 e 15 de setem-
bro. O diretor de Gestão 
Tecnológica da Assem-
bleia Legislativa, Mário 

Sérgio Gurgel, expôs as 
inovações desenvolvidas 
no parlamento potiguar 
aos participantes de di-
versas partes do mundo. 
O foco, desta vez, foi o 
Legis Vídeos.

Nesta 4ª edição, o Fó-
rum LegisTech discu-
tiu a evolução da com-
preensão mundial dos 

quadros legislativos na 
era digital. Programa-
do para coincidir com 
a comemoração da Se-
mana da Democracia, o 
evento junta a tradição 
à inovação tecnológica, 
trazendo à tona um diá-
logo essencial para o fu-
turo dos processos legis-
lativos globais, incluindo 

a utilização da inteligên-
cia artificial.

Apresentado como 
gestor da área de tecno-
logia da Casa que mais 
desenvolve e compar-
tilha inovações na esfe-
ra digital, Mário Sérgio 
voltou a citar alguns dos 
trabalhos desenvolvidos 
pela equipe da Assem-

bleia Legislativa, como o 
E-Legis, Legis Plenário e 
o Legis Vídeos. O diretor 
explicou que o foco da 
gestão do presidente da 
Casa, Ezequiel Ferreira 
(PSDB), sempre foi a oti-
mização dos trabalhos, 
gerando eficiência e 
economia ao Legislativo. 
Para Mário Sérgio, o ob-

Legis Vídeos é apresentado em 
fórum de inovação tecnológica 
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VISITA DA COMITIVA DE MATO GROSSO

Fotos:  Eduardo Maia

Fotos: João Gilberto 

Segundo Mário Sérgio, sistema reúne todo conteúdo audiovisual da Casa desde 2019

Comitiva observou in loco o funcionamento dos sistemas na Casa Potiguar

jetivo tem sido alcança-
do e o reconhecimento 
chegou ao Rio Grande 
do Norte.

“Participamos de al-
gumas conferências 
nacionais e, para nos-
so prazer, fomos agra-
ciados com dois títulos 
nessa área de melhores 
sistemas de gestão do 
Brasil. Compartilhamos 
via cooperação técnica 
com outras casas legisla-
tivas, como a Assembleia 
de Santa Catarina, e re-
centemente, também 
visitou a Assembleia um 
grupo vindo do Mato 
Grosso interessado no 
nosso sistema”, exem-
plificou Mário Sérgio 
Gurgel, citando ainda o 
compartilhamento da 
experiência com câma-
ras municipais pelo país.

Segundo ele, o traba-
lho deu o lastro neces-
sário e suficiente para a 
Casa desenvolver algo 
mais específico, que não 
é encontrado no mer-
cado: o Legis Vídeos, 
onde está disponibiliza-
do todo o conteúdo au-
diovisual produzido na 
Assembleia Legislativa 
desde 2019. 

“A ferramenta permi-
te tratar toda produção 
audiovisual da Casa, po-
dendo selecionar cate-
gorias dos vídeos, even-
tos, qualquer atividade 
legislativa eu posso dis-
ponibilizar na ferramen-
ta. Pode-se assistir, cortar 
e salvar. Decidimos fazer 
isso porque queríamos 
que os nossos parlamen-
tares tivessem mais faci-
lidade do que trabalhar 
com o YouTube. Hoje, 
o que utilizamos de es-
paço e armazenamento 
disso, com todo o audio-
visual desde 2019 dentro 
desse sistema, é 1,5 tera-
byte. Não é algo relevan-
te. Há um compactador 
dos vídeos e joga para 
dentro do nosso sistema 
em tamanho pequeno”, 
explicou Mário Sérgio ao 
ser questionado sobre 
como os vídeos são ar-
mazenados.

“ELE (LEGIS VÍDEOS) 
JÁ TOMOU UMA 

PROPORÇÃO 
DE ESTARMOS 
CEDENDO SOB 

FORMA DE 
COOPERAÇÃO 
TÉCNICA PARA 

VÁRIAS CASAS QUE 
DEMONSTRAM 

INTERESSE

MÁRIO SÉRGIO GURGEL
DIRETOR DE GESTÃO 

TECNOLÓGICA

De acordo com ele, 
os parlamentares agora 
podem fazer as próprias 
pesquisas e compila-
rem seus vídeos, inclu-
sive os que forem fei-
tos fora da Assembleia, 
para que possam ser le-
vados para o Legis Víde-
os. “Ele (Legis Vídeos) já 
tomou uma proporção 
de estarmos cedendo 

sob forma de coopera-
ção técnica para várias 
casas que demonstram 
interesse. Assembleias 
e câmaras, como as de 
Bauru, Piracicaba e Bo-
tucatu, em São Pau-
lo”, disse Mário Sérgio, 
explicando ainda que 
a ferramenta está em 
aperfeiçoamento.

“É público para to-

dos. Todos têm acesso 
a exatamente isso que 
apresentei aqui. Esta-
mos conseguindo im-
plantar uma transcrição 
do áudio e vídeo através 
de inteligência artificial 
e podemos pesquisar 
também através de bus-
ca por palavras, através 
dessa transcrição”, pro-
jeta Mário Sérgio Gurgel.

A Assembleia Le-
gislativa do Rio Gran-
de do Norte recebeu 
na terça-feira (12) uma 
comitiva formada por 
sete servidores da Casa 
Legislativa do Mato 
Grosso, que demons-
trou forte interesse no 
sistema e-Legis, Legis 
Plenário e Legis Vídeo. 
Essa é a segunda visita 
dos mato-grossenses 
ao Estado.

“Eles vieram aqui em 
abril deste ano, depois 

de uma apresentação 
que fizemos em Bra-
sília, quando se inte-
ressaram pelos nossos 
sistemas. A princípio 
recebemos o pessoal 
de TI e agora veio essa 
comitiva de sete pesso-
as da área legislativa da 
Assembleia Legislativa 
do Mato Grosso”, expli-
cou o diretor de gestão 
tecnológica da ALRN, 
Mário Sérgio Gurgel.

A comitiva acompa-
nhou diversos proces-

sos dentro da Casa Po-
tiguar, reuniu-se com 
diretores e ainda assis-
tiu a sessão plenária, 
podendo observar in 
loco o funcionamento 
dos sistemas. “Há ex-
pectativa para a pos-
sibilidade de formali-
zação de um termo de 
cooperação como em 
Santa Catarina para 
que a gente forneça o 
e-Legis, Legis Plenário 
e Legis Vídeo”, avaliou 
Mário Sérgio.
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ESCOLA DA ASSEMBLEIA PROMOVE O CURSO COM DISCIPLINAS TEÓRICAS E PRÁTICAS DE FORMAÇÃO PROFISSIONAL

ALRN investe no futuro 
e oferta Curso de 
Programação Web 
para jovens

Fotos: João Gilberto 

Com carga horária de 400 horas, aulas acontecerão três vezes por semana no Laboratório de Informática da Escola da Assembleia
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“

JOSÉ BEZERRA MARINHO
DIR. DA ESCOLA DA ALRN

“O setor de Tecnologia 
da Informação (TI) hoje é 
um dos setores que mais 
precisa de mão de obra 
qualificada e, nessa área 
específica de programa-
ção web, a necessidade 
é muito maior. O que a 
gente espera é que da-
qui a um ano, quando o 
curso terminar, é  todos 
tenham um mercado 
aberto”, afirma Mário 
Sérgio, diretor de Gestão 
Tecnológica da ALRN.

O curso não apenas 
ensinará os fundamen-
tos da programação 
web, mas também pro-

moverá habilidades crí-
ticas, como resolução de 
problemas, pensamen-
to lógico e criatividade. 
As aulas serão divididas 
em disciplinas teóricas 
e práticas de Formação 
Profissional, somarão 
uma carga horária de 
400 horas e vão acon-
tecer no Laboratório de 
Informática da Escola da 
Assembleia, três vezes 
por semana, no período 
vespertino.

Com isso, a Assem-
bleia Legislativa do RN 
está sinalizando seu 
compromisso com o 

desenvolvimento edu-
cacional e profissional 
da juventude, oferecen-
do-lhes oportunidades 
para prosperar no setor 
de tecnologia da infor-
mação e contribuir para 
o crescimento econômi-
co do estado.

“A Escola da Assem-
bleia, cumprindo uma 
diretriz do presidente 
Ezequiel Ferreira, faz 
com que a sua ação a 
serviço da sociedade 
transcenda os limites 
da própria Assembleia, 
essa é a razão de estar-
mos hoje com grande 

alegria, iniciando um 
curso de formação de 
programadores. Esse é 
um momento de grande 
alegria, de preparar essa 
juventude, entregando 
a ela um passaporte ca-
rimbado para o futuro. 
Essa é a nossa missão, 
essa é a diretriz do pre-
sidente da Assembleia 
e esse é um dos muitos 
papéis que a Escola da 
Assembleia Legislativa 
do RN exerce cumprin-
do seu papel de servir a 
sociedade”, finaliza o di-
retor da Escola, José Be-
zerra Marinho.

ESSA É A NOSSA 
MISSÃO, ESSA É 
A DIRETRIZ DO 

PRESIDENTE DA 
ASSEMBLEIA E 

ESSE É UM DOS 
MUITOS PAPÉIS 
QUE A ESCOLA 

DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA 

DO RN EXERCE 
CUMPRINDO SEU 

PAPEL DE SERVIR A 
SOCIEDADE
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CONCURSO INTEGRA PROGRAMAÇÃO DA CAMINHADA HISTÓRICA DO NATAL, QUE TAMBÉM INCLUI TEMAS COMO FOTOGRAFIA E MÚSICA

A história e a vida de um 
dos maiores expoentes do Rio 
Grande do Norte, o potiguar 
Augusto Severo, serão conta-
das por estudantes no Con-
curso de Redação do Festival 
Histórico de Natal em parceria 
com a Assembleia Legislativa 
do Rio Grande do Norte (ALRN) 
e a Viva Entretenimento. Este 
ano, a ideia é que o potiguar 
– famoso em todo o mundo 
– seja lembrado não apenas 
como um dos maiores nomes 
da aviação mundial, mas tam-
bém como político e tantos ou-
tros cargos e funções desem-
penhadas por ele em vida.

 O edital do Concurso de Re-
dação será lançado em breve e 
terá prazo de 30 dias para ins-
crição na disputa. Este é o quin-
to ano que o Poder Legislativo 
apoia a iniciativa. “Sabemos da 
importância de conhecer mais 
e melhor os protagonistas da 
história do nosso Rio Grande 
do Norte e nada como um con-

curso de redação que incen-
tiva a leitura, o aprendizado e 
a valorização da nossa cultura 
e o legado dos grandes, como 
Augusto Severo”, destaca o 
presidente da ALRN, Ezequiel 
Ferreira.

O Concurso de Redação faz 
parte da programação tam-
bém da Caminhada Histórica 
do Natal que ocorrerá em de-
zembro com organização da 
Viva Entretenimento que pro-
move uma série de concur-
sos com os temas fotografia, 
música e documentário. “Para 
nós que fazemos a Viva Entre-
tenimento, o concurso é um 
resgate da história e da cultura. 
Muitos desses estudantes co-
nhecem o nome Augusto Se-
vero por causa do aeroporto, da 
praça, mas precisam se apro-
fundar mais em sua história vi-
toriosa. Augusto Severo  deixou 
um legado que é exemplo para 
todos os potiguares”, disse Jar-
bas Filho, idealizador do Festi-

val Histórico de Natal.
Os participantes do concur-

so podem se inscrever gratui-
tamente e devem escrever um 
texto dissertativo-argumen-
tativo, com o tema: ”Augusto 
Severo: vida e obra do potiguar 
que conquistou o mundo”

A participação está aberta 
a todos os estudantes regular-
mente matriculados no ensino 
fundamental das escolas – pú-
blicas e privadas – de Natal. A 
inscrição é gratuita e deverá 
ser realizada, pela escola, obri-
gatoriamente, por meio do en-
vio do trabalho digitalizado no 
formulário específico que será 
divulgado em breve.

Os trabalhos apresentados 
serão analisados pela Comis-
são Julgadora, composta por 
membros com notório saber 
da Escola da Assembleia e pro-
fessores que – assim com o 
edital do concurso - terão seus 
nomes publicados em Boletim 
Eletrônico do Poder Legislativo 

Estadual. “A Escola da Assem-
bleia Legislativa tem grande 
alegria em participar de mais 
uma edição deste prêmio. A 
vida de Augusto Severo deve 
ser uma inspiração para nossa 
juventude. Estimular a pesqui-
sa sobre este eminente nor-
te-rio-grandense é um dever 
com a história do nosso estado 
e do Brasil”, afirma José Bezer-
ra Marinho, diretor da Escola da 
Assembleia.

Serão avaliados os critérios 
de pertinência ao tema propos-
to, a criatividade do trabalho, 
a clareza no desenvolvimento 
das ideias e a correção orto-
gráfica e gramatical do texto. 
Após a avaliação dos trabalhos, 
as três melhores redações se-
rão premiadas com resultados 
para alunos e seus respectivos 
professores-orientadores. A 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte apoia e incen-
tiva a educação do Rio Grande 
do Norte.

Vida e obra de Augusto Severo serão 
tema do concurso de redação

Fotos: Freepik 

Participantes podem se inscrever com um texto dissertativo-argumentativo sobre a história de vida do aviador potiguar
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PROPOSTA DE CRIAÇÃO DO OBSERVATÓRIO DAS DESIGUALDADES TAMBÉM FOI APRESENTADA PELAS REPRESENTANTES DA CASA POTIGUAR

Visando a ampliação dos 
serviços prestados pela Procu-
radoria Especial da Mulher da 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte, representan-
tes da equipe técnica estiveram 
em Brasília para formalizar a 
integração de ações e projetos 
com as Procuradorias da Mulher 
do Senado e da Câmara Federal.

Na capital federal, a Coor-
denadora-Geral da ProMulher, 
Samya Bastos; a Assessora Téc-
nica, Heloísa Matos, e a Procura-
dora Adjunta da Assembleia Le-
gislativa do RN, Caroline Alves, 
visitaram as sedes das Procura-
dorias e conheceram de perto 
as ações e projetos desenvolvi-
dos em prol das mulheres, no 
Congresso Nacional.

“Iniciamos nossas atividades 
há cerca de um mês e estamos 

buscando nos capacitar e am-
pliar a nossa atuação para pres-
tar um serviço de excelência às 
mulheres que nos procurarem, 
seja na parte de assistência às 
vítimas de violência como na 
promoção da participação da 
mulher na política e no comba-
te à igualdade de gênero”, de-
clarou Samya Bastos.

Em uma das reuniões, as re-
presentantes da ProMulher da 
Assembleia estiveram com as 
equipes do Observatório Na-
cional da Violência Contra a 
Mulher. O objetivo foi trocar in-
formações sobre a realização 
do trabalho que também será 
criado no órgão do parlamen-
to potiguar. A equipe também 
participou da XIII Jornada de 
Pesquisa e Extensão da Câmara 
dos Deputados, onde foi apre-

sentada a proposta de criação 
do Observatório das Desigual-
dades no âmbito da Procura-
doria Especial da Mulher, da 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte.

“O Observatório visa reunir e 
sistematizar as estatísticas ofi-
ciais sobre a violência contra 
a mulher e a desigualdade de 
gênero, além de coordenar es-
tudos e pesquisas. Estamos nos 
preparando para criar o nosso 
Observatório que será um ba-
lizador no combate à violência 
contra a mulher e norteador de 
políticas públicas no nosso es-
tado. Então, viemos aprender e 
entender esse processo com a 
expertise nacional”, esclareceu 
Heloísa Matos, responsável pela 
apresentação do trabalho du-
rante a Jornada.

ProMulher da ALRN faz integração de 
ações e atividades com procuradorias 
que atuam no Congresso Nacional

Fotos: João Gilberto 

Representantes da ProMulher da Assembleia estiveram com as equipes do Observatório Nacional da Violência Contra a Mulher

“INICIAMOS NOSSAS 
ATIVIDADES HÁ 

CERCA DE UM MÊS E 
ESTAMOS BUSCANDO 

NOS CAPACITAR 
E AMPLIAR A 

NOSSA ATUAÇÃO 
PARA PRESTAR 

UM SERVIÇO DE 
EXCELÊNCIA ÀS 

MULHERES QUE NOS 
PROCURAREM

SAMYA BASTOS
COORDENADORA-GERAL 

DA PROMULHER




